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SALIDAS A LODOSA - ENTRENOS EN AGUA  
 

 
 

CALENDARIO DE REGATAS CLUB NÁUTICO DE NAVARRA PARA 2022 

 

A falta de confirmar alguna fecha nuestro calendario para esta temporada 2022 está así: 
 

 

De cara a preparar las regatas, y con el fin 
de que los nuevos vayan haciendo 
entrenos de técnica, acoplándose a los 
botes que se puedan completar para las 
regatas, se organizarán salidas los fines de 
semana a LODOSA. 
 
“SE CONFIRMARÁN EN EL GRUPO 
WHATSAPP.” 
 



CAMPEONATO EUSKADI LARGA DISTANCIA 13.02.22 ORIO. 
 
 

 
 
 

CAMPEONATO ESPAÑA LARGA DISTANCIA 20.02.22 CASTRELO. 

 
Nos ha llegado la circular, y sería conveniente en caso de que alguien esté interesado en 
participar, avise con tiempo de ir renovando la ficha nacional. 
 
 

XIII DESCENSO DE TRAINERAS MEMORIAL JULIAN ENRIQUE. 
 
El pasado domingo 6 en la localidad Bizkaina de Sestao tuvo lugar este descenso, que 
contó con la participación de nuestr@s remer@s Javier Erro, Joxemiel, y Uxue Urra, 
donde destaca el triunfo de la Trainera Femenina de Uxue, en lo que fue su jornada de 
debut con Orio. 

¡Enhorabuena! 
 

 
 
 

En un principio está confirmada 
nuestra participación en  

4+ Abs.Masculino 
y sería conveniente en caso de que 
alguien más esté interesado en 
participar, avise  
antes del miércoles 9 de febrero, 
y así poder enviar inscripción en 
plazo. 
 



REMO INDOOR. 
 

 - MANTENIMIENTO DIARIO BÁSICO TRAS ENTRENO - 

 

En beneficio de tod@s, solicitamos vuestra colaboración, para después del uso, se dejé la 
empuñadura (sin tensión de cadena) en el hueco junto al ventilador, y agarrada por la 
funda, además de dejar limpio y seco el raíl donde se mueve el carro, extremando las 
medidas de higiene. 
 

Para su correcto mantenimiento os pedimos que después del entreno, se coloque 
la funda de ventilador, para evitar se llene de polvo, y varíe el Drag Factor. 
 
 

LIMPIEZA VESTUARIO, y DEL CLUB EN GENERAL. 
 
Tras la pasada riada, el club se ha quedado bastante sucio, en esta segunda reciente 
crecida, no hemos sufrido daños, se ha dejado material de limpieza en ambos vestuarios, 
rogamos que estos días se pase por el Club, para colaborar con el intenso trabajo de 
limpieza que Alberto, y Jesús están realizado. 

 

 
 

 
FOSO REMO INTERIOR 
 

 
 

 
 
 

Después de la gran labor 
desarrollada entre Alberto, 
Ignacio y Jesús, han conseguido 
terminar nuestro foso para remo 
interior, tanto en punta (móvil, y 
fijo), como en scull, solicitamos 
desde aquí un uso responsable 
para su buen mantenimiento, 
dejando los remos colgados en 
su sitio, una vez se finalice el 
entreno, evitando así que 
debido a la humedad se 
pudran las empuñaduras 

Alberto, y Jesús están 
aprovechando para hacer 
limpieza, y desprenderse de un 
montón de material viejo, para lo 
cual necesitan la ayuda, y 
colaboración de algún voluntario. 
 
El foso se ha vaciado tras la 
crecida, y hay que limpiarlo bien 
antes de colocar la tela asfáltica y 
posterior llenado. 
 
 



LIMPIEZA, y MANTENIMIENTO DEL GYM. 
 
 

 
 

 
 

VENTA DE EMBARCACIONES 
 

Hemos llegado a un acuerdo con HIBAIKA, para venderles nuestro 8+ de madera, de esta 
manera obtenemos un ingreso para ir pagando la Yola A4 recientemente adquirida, y 
habilitamos estanterías libres en el club, para el manejo de embarcaciones. 
 
 

 
 
 
 

RENOVACIÓN FICHAS FEDERATIVAS 2022 NUEVO SEGURO ALLIANZ. 
  

Conforme avanzan los tiempos, son mayores las exigencias, y tramites que desde las 
instituciones nos exigen, este año nos imponen remitir un documento firmado, para la 
renovación de la Licencia, por lo que desde aquí os adjunto nuestra ficha de datos en 
excel (para que actualicéis el contenido), y el documento personal en pdf, para solicitar 
la licencia, no obstante, si nos hacéis llegar la ficha de datos, una fotografía actual, y una 
imagen de vuestra firma con fondo blanco, nosotros ya iremos renovando vuestras 
fichas. 
 

Se ha procedido a la renovación de las fichas, y seguros federativos para esta nueva 
temporada, a la gente que se ha pasado, y se pase a SOCIO AMIGO, no se le ha 
renovado la ficha, por lo que no contarán con seguro federativo, ni podrán competir en 
ninguna regata oficial, pero sí que podrán participar de algunas actividades que el Club 
organice, y puntualmente algún día podrán (aunque sin seguro), hacer uso de nuestras 
instalaciones. 
  

Pido un esfuerzo para entre todos 
mantenerlo en condiciones, limpiando, y 
secando las máquinas después de su uso, 

además de descargar de 
peso las máquinas, y 
barras, para el siguiente uso, pues 

hay gente que no puede manejar esas 
cargas. 
 

Se va a intentar vender (para decorar 
sociedades, cervecerías, o similares),  

el 2+, y la Yola de madera, 

si sabéis de algún contacto que pueda 
estar interesado, por favor nos lo hacéis 
saber. 
. 
 



¡No nos abandones en estos momentos tan delicados, y sigue formando 
parte de éste, tu CLUB NÁUTICO de NAVARRA!  

 

 
 
ACTUALIZACIÓN DE DATOS.  
   

Se ha procedido a la renovación de las fichas, conforme avanzan los tiempos, son 
mayores las exigencias, y tramites que desde las instituciones nos exigen, este año nos 
imponen remitir un documento firmado, para la renovación de la Licencia, por lo que aquí 
os envío un enlace de descarga de nuestra nueva ficha de datos en excel (para que 
obligatoriamente la actualicéis el contenido), nosotros ya completaremos la solicitud de 
licencia, y renovaremos vuestras fichas. 
 

 la ficha de datos excel cumplimentada.  
http://www.nauticonavarra.com/_notes/FICHAINSCRIPCION.xls 

 

 una fotografía actual.(en caso de que no se haya insertado en la ficha).  
 una imagen de vuestra firma con fondo blanco. (en caso de que no se haya 

insertado en la ficha).  
 

También es conveniente que la descarguen, y cumplimenten la gente que se ha pasado, y 
se pase a SOCIO AMIGO, que aunque no se le renueve la ficha, por lo que no contarán 
con seguro federativo, no podrán competir en ninguna regata oficial, pero sí que podrán 
participar de algunas actividades que el Club organice, y puntualmente algún día podrán 
(aunque sin seguro), hacer uso de nuestras instalaciones. 

 
 

http://www.nauticonavarra.com/_notes/FICHAINSCRIPCION.xls


TEMA REPARACIÓN PRESA SANTA ENGRACIA: 
 

 

www.nauticonavarra.com  
se está montando una  

EXPOSICIÓN REIVINDICATIVA EN LA FACHADA DEL CLUB 
y que esperamos cuente con una gran acogida por parte de los ciudadanos que hacen uso del 
Paseo Fluvial del Arga en Pamplona. 
 
 

 

Positiva fue nuestra reunión con el Ayuntamiento de 
Pamplona, donde nos informaron del nuevo proyecto que 
están preparando basado en la RESTAURACIÓN de la 
presa por su valor histórico, y patrimonial. En el Diario de 
Noticias vino un artículo al respecto que adjuntamos al 
Boletín. 
 

Tenemos que seguir apoyando la reparación de la presa, 
donde será bienvenida toda la ayuda que podamos contar, 
por parte de gente de LODOSA, exremer@s, socios amigos, 
y simpatizantes. 
 

Son varias las semanas que llevamos publicando mensajes 
en redes sociales, y rebotando el contenido en nuestras 
cuentas personales, para que así llegue el mensaje a más 
gente. 
 

Por otra parte, con los nuevos mensajes ya publicados en 
redes, y que adjunto a este correo, ya están publicados en 
nuestra web 

Todo el que desee colaborar en esta 
campaña, nos haga llegar al Club un 
texto, con formato que admita twitter de 
hasta 160 caracteres, e incluya si se 
quiere, alguna imagen que refuerce el 
mensaje. 

 

PARTICIPA 

 
¡Es el momento de colaborar, 
devolviendo algo al club algo, de 
todo lo que éste nos ha dado en sus 
51 años de actividad! 

 

http://www.nauticonavarra.com/


12 OPINIÓN  I
Domingo, 6 de febrero de 2022 

DIARIO DE NAVARRA  

crear un desnivel para el ac-
cionamiento de molinos y 
centrales eléctricas. En 
1888 se instalaron, en el edi-
ficio del molino, dos grupos 
eléctricos de 150 CV para ge-
nerar energía para el alum-
brado público de Pamplona. 
Fue la primera central hi-
droeléctrica de suministro 
a Pamplona. Actualmente, y 
desde hace más de 50 años, 
el embalse que crea la presa 
es utilizado por los 
miembros del Club 
Náutico de Navarra 
para sus entrena-
mientos y competi-
ciones. La presa ha 
tenido reparacio-
nes, modificaciones 
y mejoras a lo largo 
de los siglos. La sec-
ción actual es un 
plano inclinado de 
piedra vista, con la 
coronación vertical, 
también en piedra 
vista. Tiene una altura del 
orden de 1,50 a 2,00 m y el 
embalse que genera, dada 
la pendiente del cauce del 
río, es, evidentemente, in-
significante, por lo que los 
“terribles efectos ambienta-
les negativos” que provoca, 
según los informes funda-
mentalistas habituales, son 
una risa. Aplicando crite-
rios ambientales similares 
habría que demoler la Ciu-
dadela, ya que ha perdido su 
función defensiva, y así re-
cuperar el terreno natural. 

En las avenidas “desapa-
rece”, como puede apreciar-
se en las fotos de las creci-
das. Es decir que la presa no 
afecta a la lámina de agua en 
las avenidas, y por tanto no 
crea afecciones hacia aguas 
arriba, ya que, la cota de 
agua del río en ese tramo, la 
establece el puente de Santa 
Engracia, que, como es ha-
bitual en estos ríos, es la sec-
ción critica que regula, ha-
cia aguas arriba, la lámina 
de agua en las avenidas.  

Viendo las fotos del cau-
ce con la presa rota se apre-
cian los “gigantescos” depó-
sitos sedimentados por 
arrastres durante los más 
de 700 años de funciona-
miento del embalse, que de-
ben ser, al parecer, un dra-
ma ecológico. Depósitos 
que, sin embargo, no impi-
den, cuando la presa está en 
servicio, el funcionamiento 
de las piraguas de los reme-

Azud de Santa Engracia: demoler o recuperar
CARA O CRUZ El futuro del azud de Santa Engracia en Pamplona sigue en el aire. El debate se centra en recuperar el flujo natural  

del Arga o mantener la presa. Puede participar en el debate y dejar su opinión entrando en diariodenavarra.es 

“Se debe restaurar la  
presa de Santa Engracia”

E 
L 
Ayuntamien-
to de Pam-
plona está 
gestionando 
la autoriza-

ción de la Confederación del 
Ebro para la restauración 
de la Presa de Santa Engra-
cia. Creo que es una buena 
medida , ya que esa presa 
forma parte de la historia de 
la ciudad desde el siglo XIII. 
Además es la presa más an-
tigua y con mejor estructu-
ra de todas las que hay en el 
Arga a su paso por Pamplo-
na. Es más antigua que la 
Catedral, que las murallas y 
que todos los edificios de 
Pamplona, salvo, quizá, la 
Cámara de Comptos, que 
también es del siglo XIII. Su 
trazado figura en todos los 
planos antiguos de Pamplo-
na, como en el de 1719 y en el 
de 1882. En sus seis prime-
ros siglos su función fue 

ros que utilizan ese tramo 
para su entrenamiento. 

Concretando lo anterior 
podríamos decir: 

-Es el monumento más 
antiguo de Pamplona. 

-Es un hito en la historia 
energética y deportiva de la 
ciudad. 

 -La poca altura de la pre-
sa, del orden de 1,50 a 2,00 
m, crea un embalse muy re-
ducido. 

-No da lugar a 
aumento de lámina 
de agua en las ave-
nidas. 

 -La poca canti-
dad de depósitos 
acumulados en sus 
más de 700 años de 
funcionamiento 
hace ver que los 
“problemas am-
bientales” de su 
funcionamiento 
son muy reducidos 
por más que infor-

mes fundamentalistas los 
quieran magnificar. 

 -Dada su singularidad 
debiera tramitarse su pro-
tección, con Grado 2 del 
Plan General, con mucha 
mayor razón que algunos 
de los edificios que ya la tie-
nen y también tramitar la 
declaración de Bien de Inte-
rés Cultural. 

Por todo ello se debe res-
taurar, con una obra que 
mantenga el diseño de pie-
dra vista en el paramento de 
aguas abajo y en la corona-
ción. La parte que no quede 
vista podría reconstruirse 
con soluciones y materiales 
actuales, de modo que dure 
otros 700 años, en los que se 
amortizará holgadamente 
el gasto que ahora haya que 
realizar. En caso de que se 
considere oportuno podría 
construirse, en algún punto 
de la presa, una escala de 
peces, con características 
adecuadas a las especies 
que se considere conve-
niente que la deban atrave-
sar. Se debe reponer la com-
puerta del vaciado del em-
balse existente en su estribo 
izquierdo. Debemos trans-
mitir la Presa de Santa En-
gracia a las generaciones si-
guientes, por lo que repa-
rarla es una 
responsabilidad de esta 
Corporación Municipal.  

 
Francisco Galán Soraluce. 

Ingeniero de Caminos

“Que el Arga fluya con el  
menor número de obstáculos” 

L 
A ruinosa 
presa de 
Santa En-
gracia está 
generando 
m u c h a  

controversia durante los 
últimos años. Se trata de 
una presa en desuso que 
perteneció al Ayunta-
miento de Pamplona y 
que ha revertido al Esta-
do. A causa de una riada 
en 2018 y de falta 
de mantenimiento 
como consecuen-
cia de su abando-
no, esta presa se 
rompió y el agua 
embalsada se va-
ció.  

 ¿Cuáles son las 
razones por las 
que desde Ríos 
con Vida defende-
mos que el Arga 
fluya con el menor 
número de obstá-
culos? Estas razones son 
ambientales y de seguri-
dad, dado el evidente es-
tado de degradación de 
nuestros ríos y del riesgo 
que suponen las obras 
ruinosas que además 
agravan los efectos de las 
riadas al elevar la lámina 
de agua, como reconoce 
el propio Ayuntamiento 
de Pamplona. Así lo de-
muestran estudios cien-
tíficos apoyados por un 
creciente número de pro-
yectos de restauración 
fluvial, con el amparo del 
Derecho de Aguas nacio-
nal y de la UE: de hecho, 
eliminar las obras tras la 
extinción concesional es 
una obligación legal.  

 De hecho, Navarra es 
una de las regiones pio-
neras de España en ha-
ber trabajado más y me-
jor por la eliminación de 
obstáculos en los ríos, lo 
que ha mejorado ríos co-
mo el Bidasoa, donde los 
salmones son capaces de 
llegar a Elizondo des-
pués de más de 200 años, 
aunque queda trabajo 
por hacer con presas que 
provocan inundaciones, 
como la de San Tiburcio, 
la cual afecta gravemen-
te a la localidad de San-
testeban.  

En el caso del Arga, la 
zona afectada por la pre-
sa de Santa Engracia ha 
mejorado de manera ra-

dical desde que el agua 
fluye: el cauce se ha es-
trechado, ha recuperado 
su dinámica con un agua 
fluyente, se han elimina-
do malos olores y mos-
quitos, a la vez que las es-
pecies invasoras de pe-
ces que existían en el 
tramo se han reducido 
c o n s i d e r a b l e m e n t e ,  
siendo recolonizado por 
especies autóctonas. El 

ejemplo del 
Manzanares en 
Madrid muestra 
el camino a se-
guir.  

 Ante las acti-
vidades de remo 
y pesca que en la 
zona de aguas 
quietas se reali-
zaban, conside-
ramos que resul-
taría mucho más 
sencillo solicitar 
permiso a la 

CHE y mover la caseta 
del Club Náutico a otra 
zona del río Arga, que re-
parar una presa que está 
totalmente en estado de 
ruina y sobre la que care-
cen de todo título jurídi-
co, al igual que el Ayunta-
miento y la Comunidad 
Autónoma.  

El caso de los pescado-
res es mucho más fácil de 
resolver porque el mate-
rial que mueven es bas-
tante menos voluminoso. 
Hay que decir aquí que 
hay otros remeros que 
prefieren que la presa no 
esté ya que usan aguas vi-
vas y las presa les estor-
ban en su fluir por el río, 
y que hay otros pescado-
res que prefieren practi-
car su actividad en aguas 
fluyentes, así que esto 
afecta a un determinado 
colectivo, no a todo el co-
lectivo de remeros y pes-
cadores como se ha que-
rido muchas veces desta-
car.  

 Busquemos una solu-
ción a los remeros, quite-
mos la presa y guarde-
mos si queremos los es-
tribos con información 
histórica de que allí hubo 
una presa y qué usos tu-
vo. Pero no la reconstru-
yamos porque ese apaño 
en nada se va a parecer a 
lo que allí había. Las so-
luciones a la gente con un 
mero interés por su rotu-

CARA 
Jorge 

Teniente

CRUZ 
Francisco 

Galán

ra considero que son más 
fáciles de solucionar que 
gastarse dinero público 
en reconstruir algo que 
está en un estado de rui-
na deplorable, debido de 
hecho a la dejadez histó-
rica de quien fue su anti-
guo propietario. En todo 
caso, ¿quién se hará res-
ponsable de los riesgos 
de una obra ruinosa y 
que provoca riesgos?  

 
Jorge Teniente Vallinas 

Doctor Ingeniero en 

Telecomunicación y 

responsable de Ríos con Vida 

en Navarra.


